



## **Allocution de M. Pierre-François Unger, Conseiller d'Etat et Président de la CDEP-SO**

Messieurs les Conseillers d'Etat, Chers collègues,  
Mesdames et Messieurs les représentants des médias,

A partir du 1<sup>er</sup> janvier 2010, il en sera fini du morcellement des promotions économiques exogènes: les trois structures actuelles (DEWS, Fribourg/Genève, Berne) laisseront la place à une seule et même entité regroupant l'ensemble des cantons de Suisse occidentale, à l'exception du canton du Jura qui - pour des raisons de proximité géographique - a choisi de rejoindre Basel Area.

La nouvelle entité, baptisée "Greater Geneva Berne Area", sera bilingue, intégrera les éléments les plus performants des trois structures actuelles et se veut résolument orientée vers les marchés en devenir.

Au-delà des détails techniques et opérationnels, la Greater Geneva Berne Area témoigne de la volonté des cantons de Suisse occidentale de mettre en commun leurs atouts pour renforcer le dynamisme de toute une région.

Cette démarche va plus loin qu'un simple réflexe visant à rechercher des alliés face à la délicate conjoncture économique mondiale. Certes, il est question de se rassembler pour mieux affronter les remous de la crise économique à laquelle nous sommes tous confrontés; certes, il est question de pouvoir ressortir de cette crise avec de nouvelles armes capables de faire face, la tête haute, à la concurrence internationale.

Mais la naissance de la Greater Geneva Berne Area s'inscrit dans une autre dimension; une dimension bien plus ambitieuse, une dimension bien plus visionnaire. Pour la 1<sup>ère</sup> fois, les cantons de Suisse occidentales unissent leur destin et acceptent l'idée selon laquelle l'ambition commune est supérieure à celle de chaque canton. Nous partageons désormais tous le même objectif: celui de travailler pour une région, pour notre région... la Suisse occidentale, dans la richesse de sa diversité afin, par exemple, de favoriser les multilocalisations d'entreprises (cf. Alcon) .

Signe, peut-être le plus révélateur, d'un changement de mentalités au sein des différents cantons qui composent la Suisse occidentale? la conviction que le bilinguisme est une force. Durant les multiples séances qui ont conduit à l'annonce de ce jour, il a aussi fallu transcender les rivalités, en construisant sur la nouvelle politique régionale et en profitant des récentes infrastructures, notamment le Lötschberg dont il convient de rappeler le caractère structurant pour l'économie de la Suisse occidentale.

Alors, deux mots sur notre nouvelle structure. Nous la voulons basée sur trois piliers: la cohérence, la transparence, les compétences.

Pourquoi la cohérence? Parce que c'est aujourd'hui tout simplement un non sens qu'une société étrangère soit contactée par trois structures de promotion de Suisse occidentale. A l'échelle des États-Unis ou de la Chine, Fribourg, Vaud, Neuchâtel et le Valais ne sont guère plus éloignés que des quartiers d'une seule et même ville. Notre région est trop petite pour que chacun puisse se permettre d'agir de son côté: sur des territoires aussi interdépendants que les nôtres, nous devons être conscients d'un destin partagé, d'un destin d'autant plus prospère que nous l'envisagerons ensemble.

Face aux régions économiques qui nous entourent - je pense à la Lombardie, à Rhône-Alpes, au Bade-Wurtemberg - nous devons nous unir pour être plus visible, pour être plus fort. Cette ambition économique, cette volonté politique, il s'agit aussi de l'afficher à l'intérieur de nos frontières nationales. La Suisse occidentale doit être unie, aux côtés de Basel Area et Greater Zurich Area, pour montrer l'exceptionnel potentiel économique de notre pays.

Autre conviction: la réussite des uns dépend de la réussite des autres. Il faut en finir avec la guerre des chefs: confiance et transparence seront désormais les maîtres mots de cette nouvelle structure. Des exemples de tristes mémoires montrent que d'inutiles rivalités intercantionales peuvent déboucher sur la non-implantation d'entreprises sur notre territoire. Or une entreprise implantée à Fribourg, à Berne ou à Sion, vaut mieux qu'une entreprise implantée à l'étranger.

Enfin, cette nouvelle structure est une occasion en or de mettre en commun nos compétences propres au service de tous. Notre ambition est de promouvoir une image forte de notre région à l'étranger; de mieux représenter une Suisse occidentale diverse et terriblement innovatrice; de mettre en avant nos universités, nos HES ainsi que l'EPFL; de renforcer nos pôles de compétences (BioAlps, Alplct, MicronArc); de dessiner une ligne

entre Genève, capitale de la Suisse internationale, Vaud, capitale mondiale du sport, et Berne, capitale fédérale; en un mot, de rassembler les énergies pour faire de la Suisse occidentale un acteur économique de premier plan sur la scène nationale et internationale.

*"Se réunir est un début; rester ensemble est un progrès; travailler ensemble est la réussite"*, disait Henry Ford. Le chemin est encore long mais, à n'en pas douter, la naissance de la Greater Geneva Berne Area représente le début d'une nouvelle ère dans l'histoire de la Suisse occidentale!

Pierre-François Unger  
Président de la CDEP-SO